

# EL ADELANTADO DE SEGOVIA

Administración: Corpus, 11.—Tel. 141

Diario independiente, fundado en 1901 por Rufino Cano de Pueda

Redacción: San Agustín, 7.—Tel. 25

Año XXXIII.—Número 9.152

Segovia.—Lunes 20 de Marzo de 1933

Correspondencia: Apartado número 11

## El período constituyente en Marruecos

Por MÍNIMO ESPAÑOL.

Hace tiempo, acaso afortunadamente, que se habla poco de Marruecos en nuestros periódicos; en el Parlamento menos aún: ni una sola palabra. Esta es señal cierta de que ningún suceso, fuera de lo corriente, ha inquietado en estos últimos meses la vida en la zona entregada a nuestro protectorado. En pocos países como en España está la opinión pública tan prendida de la actualidad. Es necesario que ocurra algo, que suceda algo para que el lector español estime digno de su atención y curiosidad un tema. Así se informó el público español de Cuba, de Puerto Rico, de Filipinas y de Marruecos cuando la guerra surgió en sus territorios; disminuyese que en España se aprende Geografía, no en las aulas ni en los libros, sino en la dura escuela de la adversidad. El pueblo llega a conocer los territorios cuando el Estado comienza a perderlos y cuando los pierde definitivamente.

En cambio, ahora que no sucede nada emocionador o inquietante en ninguna zona de Marruecos, se escribe más que nunca de Marruecos en la Prensa alemana, en la italiana, en la francesa y en la inglesa. Y no sólo se escriben artículos, sino que se perora abundantemente en las sociedades geográficas y colonistas y militares y mercantiles, relacionándose los problemas de organización de Marruecos, con los que están planteados en todo el Norte de África, desde Senegal a Abisinia y Eritrea.

Hace pocos días celebraba una reunión en París la Asociación titulada «Djellaba» para escuchar a uno de sus miembros discurre sobre este curioso tema: «¿Inglaterra ha reconocido el Protectorado de Francia en Marruecos?» Según la información que allí se expuso no existe el reconocimiento pleno, concreto, preciso que parecía necesario como garantía de que en lo porvenir no surgirá una desavenencia, una discrepancia sobre el derecho con que Francia viene actuando en el sultanato mogrebite, como verdadera potencia soberana.

Hace dos años, el embajador monseñor Saint-René Taillandier, que representó a Francia cerca del sultán desde 1901 a 1906, y que fué el organizador de esta conquista francesa, que pagó el mundo en la guerra europea, publicó un libro historizando cómo se había preparado y realizado la conversión del Imperio de Marruecos en los dos Protectorados que hoy existen. En 1904, Inglaterra llegó a un acuerdo con Francia, por el que ésta recibía el encargo de restablecer el orden en Marruecos a cambio de que se desentendiera de los negocios de Egipto. Así, pues, lo que Inglaterra ha aceptado y reconocido, como derecho de Francia, ha sido una mera función de policía, tanto más cuanto que el éxito de Inglaterra en Egipto se ha trocado en adversidad irremediable y de la posesión y ocupación militar ha pasado al reconocimiento del actual reino independiente.

Se recordará que el emperador de Alemania se informó con un año de retraso de este acuerdo y llegó demasiado tarde en su intento de interrumpirlo o anularlo, cuando en 1905 se presentó en Tánger con aparato militar y naval que expresaba claramente la amenaza de la guerra. No surgió entonces, como no surgió en la amenaza de Agadir, porque estaba en el Poder en Inglaterra el partido conservador, que supo tranquilizar a Alemania, y a la vez a Italia que ya comenzaba a reclamar una parte en el botín. El príncipe de Buelow, canciller alemán entonces, no se recataba declarando reiteradamente que para mantener la independencia de Marruecos, estaban dispuestas a las órdenes del Sultán todas las fuerzas de Alemania. Se evitó entonces la guerra, precisamente porque Inglaterra no había reconocido sino un encargo de policía confiado a Francia, que, para mayor eficacia y seguridad de las potencias europeas, había buscado el concurso de España y le había asignado precisamente la zona que pudiera despertar más recelos en la diplomacia europea: la costa mediterránea. Se recordará también cómo para disuadir a Alemania de su desconfianza se ofreció a España una delimitación en que quedaban a su cuidado Uxda, Fez, Mequínez y Rabat al mismo tiempo que se consentía al Sultán vender a súbditos alemanes numerosas concesiones mineras en el interior y en el sur. Fué preciso aceptar

de Danzig, del Irak, de Palestina y Transjordania, de Siria y Líbano, del Saar, Eupen y Malmédy; ¿por qué no ha consagrado el régimen de Marruecos, en que se conserva el poder imperial legítimo, como a un fantasma?

Cuando se proclamó la República en España, un discurso pronunciado por Indalecio Prieto en Bilbao produjo gran contrariedad en Francia, que se apresuró a señalar el peligro de abrir un nuevo período constituyente en Marruecos, donde hasta los Estados Unidos comienzan a interesarse. Para dar este período por definitivamente cerrado, se invocan los artículos 141 y 142 del Tratado de Versalles, que contienen la renuncia de Alemania, un acuerdo de 1904 con Italia, el reconocimiento del Protectorado en 1917 por los Estados Unidos y el acuerdo de 1912 con España, pero falta el reconocimiento pleno y definitivo de Inglaterra, aparte de que el Tratado de Versalles comienza a ser para Alemania un «chiffon de papier», una desdenable pelotilla de papel.

### Acción Popular reparte comidas a los pobres

Trescientas asistencias familiares, Se nos ruega la publicación de la siguiente nota: «Cumpliendo el acuerdo tomado por la Junta directiva de Acción Popular, de Segovia, ayer domingo, día de San José, se procedió al reparto de comidas a los pobres. La citada entidad celebraba, con este reparto, la constitución de la Confederación Española de Derechas Autónomas (C. E. D. A.), y la fiesta onomástica de su presidente, don José María Gil Robles.

Los socorros, consistentes en bonos canjeables en determinados establecimientos, fueron repartidos a domicilio por afiliados de Acción Popular. Intervino muy eficazmente en el reparto la Sección femenina de la citada agrupación.

### La gente joven del Centro Segoviano, de Madrid, elige "Miss Elemento 1933," a una señorita de Cedillo de la Torre

Impresiones sobre esta nueva Reina de la belleza segoviana

En este pugilato de las provincias españolas por rendir culto a las más destacadas figuras de la belleza local, siguiendo las orientaciones de la moda pagana de hoy, Segovia no podía ser menos y a fe que su representación en el coro de «misses», que estos días invade las columnas de la Prensa, ha quedado a una altura privilegiada.

La señorita Rosita Martín, elegida

Se repartieron más de trescientas asistencias familiares, en cantidades graduadas según el número de hijos de cada familia. La cantidad repartida asciende a unas mil pesetas.

La Comisión nombrada para efectuar este reparto, lamenta haber tenido que desestimar algunas peticiones, por no ser casos de verdadera necesidad. Asimismo se complace en testimoniar su gratitud a todos aquellos que con sus donativos, o de alguna otra forma, han contribuido generosamente a esta iniciativa de Acción Popular.

### Los extremistas produjeron ayer alborotos en Tetuán de las Victorias

Madrid, 19.—El director general de Seguridad ha dado cuenta del alboroto acaecido en Tetuán de las Victorias.

Dijo que habían prohibido anteaño en Chamartín una manifestación de carácter antifascista, pero en la mañana de ayer se organizaron algunos grupos de obreros, y uno de ellos, penetrando violentamente en una escuela de obreros católicos, produjo desperfectos en el mobiliario. Dada cuenta de lo que ocurría a la Dirección general de Seguridad, salió para Tetuán una sección de guardias de Asalto, que, afortunadamente, cuando llegó no se encontró en la precisión de intervenir.

Poco después pasaba por la carretera un guardia de Asalto, y se encontró frente a un grupo de extremistas, que comenzaron a denostarle. El guardia se vió en la precisión de disparar al aire dos veces su pistola para amedrentar a los alborotadores, que quisieron hacerle frente; al mismo tiempo se refugiaron en el cuartel de la Guardia civil, porque hasta allí le persiguieron. Avisado de lo que ocurría a la Dirección general de Seguridad, se enviaron refuerzos de Guardia civil y Asalto, y el orden quedó restablecido.

### DEPORTES DE LA NIEVE



En la presente temporada invernal el feminismo ha conquistado destacadísimo lugar entre los deportistas no sólo por razones estéticas fácilmente presumibles, sino también por las reiteradas pruebas de arrojo y resistencia que viene dando el hasta hoy llamado el sexo débil.

**DR. CASTAÑÓN ALBERTOS**  
MEDICO DIRECTOR DEL DISPENSARIO ANTITUBERCULOSO  
Profesor del Instituto antituberculoso de las Peñuelas (Madrid)  
EX RESIDENTE DEL SANATORIO LAGO (TABLADA)  
CONSULTA DE ENFERMEDADES DEL PULMON Y CORAZON  
MARTES Y VIERNES, DE TRES A CINCO EN EL  
**HOTEL COMERCIO**

«¿Va a publicar usted lo que le diga en EL ADELANTADO?»

—Sí, rica. Y algo más que añadiré por mi cuenta.  
—No diga usted muchas tonterías.  
—Gracias, hija. Tienes una excelente opinión de mis escritos.  
—No es eso. Quiero decir que no ponga esas exageraciones que se leen con esto de las misses.  
—Pierde cuidado. Todo lo que a ti se refiera no será nunca exageración. ¿Te gusta el cine?  
—Bastante.  
—¿Y el baile?  
—El de sociedad nada más. No siendo entre amigos, no bailo nunca.  
—Buena chica. ¿Y el campo, te gusta mucho?  
—Enormemente. Lo mejor de mi vida son las temporadas de verano en Cedillo y en El Tiemblo, el pueblecito de Ávila, de donde es mi madre, como usted sabe.

—¿Te gustaría haber llegado a Miss España?  
—¡Qué disparate! ¡Yo!  
—Con más facilidad que muchas birrias que hemos visto por ahí. ¿No te agrada haber proporcionado esa gloria a Segovia?  
—Segovia tiene de sobra mujeres bonitas que la representen, sin necesidad de mí.  
—Eres más discreta que guapa, vuelvo a repetirlo.  
—Vamos, ande; no me dé la lata con tanto pipop.  
—Mira, en Cedillo te dirían que eres «muy maja». En Ribota, te llamarían «guapisima». En Recoletos, te titularían «cañón». En el Portillo de Embajadores, «detén». Yo, aprovechando la confianza, te calificaré de...

Como quiera que se me cortó la palabra, Rosita me dice:  
—¿Se le ha perdido el calificativo?  
—Sí. Pero no te apures, que el camarada linotipista encontrará el más elocuente y te lo aplicará de mi parte.

Una última pregunta: ¿quieres algo para los lectores de EL ADELANTADO?  
—Que si leen lo que hable de mí se lo agradezco como a paisanos y les ruego que crean que si alguna gloria tiene esto la acepto por Segovia.

Seguimos hablando un rato. Pero ya no es de cosa publicable. Nos despedimos. No me he atrevido a abrazar a «Miss Elemento 1933», aunque, dada mi formalidad, no hubiese sido ofensa. Y ruego a mis lectores estén seguros, pero segurísimos, de que esta preciosa criatura merece todos los elogios que de ella se escriban y deja en el lugar de más honor a la provincia segoviana que, aunque sólo tuviese por escudo su cara graciosa y seductora, no necesitaría otro.  
JULIÁN DE TORRESANO.

### En Córdoba han cerrado las fábricas metalúrgicas, quedando parados 350 obreros

Córdoba, 19.—En cumplimiento de un acuerdo comunicado ya a las autoridades, ayer tarde se cerraron las fábricas metalúrgicas de esta capital, que son unas seis, quedando en paro unos trescientos cincuenta obreros. Parece que la determinación patronal obedece a que los obreros, después de haber adoptado acuerdos en el Jurado mixto, se negaron a llevarlo a cabo; consistían éstos en aceptar la revisión de las bases ya aprobadas por ellos, quedando sólo pendiente de discusión la relativa a los salarios, pero haciendo resaltar que sobre este extremo los operarios de tres o cuatro casas estaban conformes con que continuaran rigiendo los actuales jornales.

### Se calculan en 130.000 los forasteros llegados a Valencia con motivo de las fiestas de las fallas

Valencia, 20.—Con motivo de las fiestas de las fallas de San José, se han aglomerado en esta capital millares y millares de forasteros de todas las regiones de España y bastantes extranjeros. Desde Barcelona llegaron en dos autobuses unos grupos de alemanes que vienen desde Berlín atraídos por las fallas. Esta multitud que llena Valencia hizo difícilísima la circulación por las calles aun a horas muy avanzadas de la madrugada. Durante todo el día del sábado llegaron autocars, «autos» y trenes desde distintos puntos de España. El Patronato Nacional del Turismo calcula en 130.000 los forasteros.

Ayer se vieron invadidas las calles por una multitud de forasteros desde las primeras horas de la mañana. Estos recorrieron las 73 fallas, instaladas en diversos lugares de la ciudad.

### Fiesta de aviación

A las once se celebró en Manises una fiesta de aviación, asistiendo a la fiesta, entre otras personalidades, el subsecretario de Gobernación, señor Esplá; el director general de Aeronáutica y el gobernador civil, señor Doporto. Más de cuarenta aviones, de distintos aerodromos que aquí se concentraron, evolucionaron ante la multitud.  
A las diez de la noche, en diversos puntos de la población, dieron conciertos las bandas de música. A las doce en punto dió comienzo la «Crema» de las fallas, siendo presenciada por enorme público que llenaba las calles.

Encargue sus asuntos judiciales a  
**F. BLANQUEZ** Procurador  
San Frutos, 7, horas: de diez a dos

### En la plaza de toros de Madrid se desprende el barandal de una andanada

Este cae sobre el tendido y resultan un herido gravísimo y seis personas lesionadas

Madrid, 20.—Ha ocurrido en la plaza de toros de Madrid una desgracia que pudo revestir caracteres de catástrofe.

Al sonar los clarines anunciando la salida de los alguacillos, parte de los espectadores de la primeras filas de las andanadas pasaron precipitadamente, como ocurre en todas las corridas cuando no están ocupadas todas las localidades, a la delantera, con objeto de acomodarse en el barandal.

Y en aquel preciso momento, una barandilla de la andanada que da sobre el tendido número 7, se desprendió de las columnas donde aquéllas se sujetan y cayó con estrépito sobre el graderío.

La mayoría de los espectadores, puestas la atención y la vista en el ruedo, no se dió cuenta del accidente en el primer momento; pero a los gritos de los ocupantes de las gradas próximas adonde cayó la barandilla, pidiendo que cesara la música y se

suspendiera el festejo, prestó atención y pudo ver que en la andanada faltaba todo un trozo de barandilla, y que abajo, en el tendido, se agiaba la gente, entre asombrada y consternada.

Y pudo ver también la mole de hierro—pues mole era, por su volumen y su peso—sobre el graderío.

El presidente ordenó que cesara la música, y los alguacillos regresaron a la puerta de salida.

Entretanto, y mientras los espectadores miraban espantados hacia el tendido 7, se vió que el público que ocupaba aquél y los guardias de Asalto y de Seguridad que acudieron allí precipitadamente, levantaban la mole de hierro desprendida y recogían varios cuerpos caídos bajo ella. Un grupo trasladó a uno hacia la grada, y otros grupos descendieron por el tendido, buscando la puerta de éste, conduciendo a otros dos.

Al mismo tiempo, en la andanada, los guardias de Asalto colocaban unos





